

# **Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales**



## **"Conflictos entre bancadas y el referéndum"**

**Bitácora de Observación #5 - 2024  
25 de abril al 8 de mayo**

Lucía Torres Bustamante, Fernanda Rodríguez Jiménez, Emanuel Segura Salas,  
José Andres Corrales Rojas y Ana Virginia Alvarado Chaves.

## **Equipo del Análisis de Tendencias en RRSS**

M.S.c. Eugenia Aguirre Raftacco

**Investigadora principal OPNA**

Dr. Rotsay Rosales Valladares

**Coordinador del OPNA**

El Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales pretende aportar a la discusión sobre la influencia de las redes sociales en la política nacional a partir de de tres premisas básicas: 1) Existe una transición incompleta entre medios de comunicación tradicionales y plataformas de redes sociales, estas últimas ocupan cada vez más el vacío de la credibilidad pública. 2) Las redes sociales tienen naturaleza algorítmica y no son medios neutrales de información, la versión de la realidad que presentan es difusa y no puede esperarse que la representen fielmente. 3) La lógica del espectáculo, rituales que celebran valores sociales, está presente en redes sociales y vincula de manera afectiva a las personas usuarias con las informaciones que consumen.

## Gloria Navas y Nueva República

Durante el mes de abril, la diputada Gloria Navas, quién formó parte de la agrupación política Nueva República (PNR), **renunció** al partido y se declaró como diputada independiente. El jefe de fracción, Fabricio Alvarado en medios había indicado que el Comité Ejecutivo pidió la renuncia de Navas o le dió la opción de mantener su escaño pero bajo una serie de condiciones. La diputada tomó la opción de mantener su escaño pero sin representación partidaria; lo anterior sucedió debido a una visita al Centro Penitenciario por parte de Navas y declaró haber ayudado a una persona privada de libertad.

En redes, demuestran desconfianza y percepción negativa ante el accionar de la diputada Navas, se critica su decisión de mantenerse en su puesto. Entre las respuestas más relevantes se encuentra el cuestionar a la diputada al defender a una persona privada de libertad cuando se encontraba en la Comisión sobre Seguridad y Narcotráfico, además de la petición para que se retire de su puesto.

## Proyecto de ley para dolarizar CR

Ante la propuesta para dolarizar la economía costarricense presentada a corriente legislativa por el ahora ex Diputado Dengo Rosabal se identificaron varias líneas de opinión en redes sociales. En sentido general se percibió una confusión por parte de usuarios acerca de cómo sería posible llevar a cabo ese cambio. A forma de oposición del proyecto, había quienes utilizaron casos de otros países de América Latina para argumentar que aunque ayudaría con la variabilidad del tipo de cambio el costo de vida seguiría igual, el cual es el punto más esencial. Otros abogaron por el proyecto al manifestar que dolarizar no solo acabaría con el problema del tipo de cambio pero también existían otros beneficios cómo la atracción de nuevos negocios al país, entre otros.

## Anuncio del referéndum

Tras la manifestación del presidente Chaves sobre un posible referéndum sobre los temas de las jornadas 4x3, el proyecto de ciudad gobierno y la venta del Banco de Costa Rica, así como de otros asuntos en su agenda legislativa, las opiniones en redes surgieron en varios sentidos.

Por un lado, cuentas más afines al gobierno manifestaron su agrado de que el presidente estuviera tomando el poder en sus manos debido a dificultades externas que han impedido cambios. Aquellas cuentas más críticas se enfocaron en varios puntos para negar la posibilidad de un referéndum.

## Anuncio del referéndum II

Había quienes hablaban de los requisitos para hacer un referéndum en el país y que por temas de tiempo, de protocolo, de temáticas permitidas por la Constitución Política no era posible hacerlo. Otros hablaban de una teoría en la que el presidente sabía perfectamente que el referéndum no iba a ser posible pero que sus manifestaciones se enmarcaban dentro de maneras de deslegitimar otros poderes de la república.



OBSERVATORIO DE LA  
POLÍTICA NACIONAL  
Universidad de Costa Rica

# Referencias Teóricas

- (1) García, N. (2020). *Ciudadanos reemplazados por algoritmos*. Recuperado de: <http://www.calas.lat/es/publicaciones/afrentar-las-crisis/9-n%C3%A9stor-garc%C3%ADa-canclini-ciudadanos-reemplazados-por-algoritmos>
- (3) Mihailidis, P. y Viotty, S. (2017). Spreadable Spectacle in Digital Culture: Civic Expression, Fake News, and the role of media literacies in "post-fact" society. *American Behavioral Scientist*, 1-14. doi: 10.1177/0002764217701217
- (1) Siles, I. (2020). Introducción. En Siles, I. (ed.). *Democracia en Digital: Facebook, Comunicación Política y Política en Costa Rica*. (pp. 1-16). San José: CICOM. Recuperado de: [http://isiles.org/wp-content/uploads/2020/02/Siles\\_Democracia\\_en\\_digital\\_Full.pdf](http://isiles.org/wp-content/uploads/2020/02/Siles_Democracia_en_digital_Full.pdf)
- (2) Srnicek, N. (2017). The Challenges of Platform Capitalism: Understanding the logic of a new business model. *Juncture*, 24(4), 254-257. doi:10.1111/newe.12023